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E STE mes de septiembre, el Congre-
so de los Diputados aprobó la 
modificación de la Ley Orgánica de 

Reintegración y Amejoramiento del Régi-
men Foral de Navarra (LORAFNA). Es la ter-
cera modificación que se va a producir en la 
historia de nuestra ley institucional básica 
desde su entrada en vigor en 1982. Tras las 
operadas en 2001 (para eliminar el proceso 
automático de elección de la Presidencia del 
gobierno de Navarra) y en 2009 (que inclu-
yó, entre otras cuestiones, la posibilidad de 
disolución anticipada de nuestro Parlamen-
to Foral), la modificación ahora en curso 
–que algunos han calificado de reforma 
exprés– tiene por objeto culminar la transfe-
rencia a Navarra de la competencia exclusi-
va de tráfico, circulación de vehículos a 
motor y seguridad vial. La eterna transfe-
rencia “inminente”.  
Han sido muchas las veces que a lo largo de 
estas cuatro décadas se ha escuchado entre 
las paredes de nuestro Parlamento Foral 
que la llegada de la transferencia era “inmi-
nente”. En boca de diferentes consejeras y 
consejeros de Interior y delegadas y delega-
dos del Gobierno de España en Navarra de 

diferente color político. Sin embargo, su 
materialización ha sido tal carrera de obstá-
culos que a día de hoy todavía no se ha 
hecho realidad. Y el último capítulo constata 
un nuevo retraso. En el debate al que tuve la 
oportunidad de asistir en la Cámara Baja 
junto con el vicepresidente del Gobierno 
Foral, Félix Taberna, pudimos contemplar 
176 votos a favor y 169 en contra. Todos los 
grupos políticos del Congreso votaron a 
favor, salvo PP y Vox. No hubo sorpresas. 
Son los dos únicos partidos políticos que 
votaron en contra en el Parlamento de Nava-
rra el pasado mes de mayo cuando echó a 
andar esta reforma exprés. 
Esto supone que el trámite se dilata, una vez 
más. Ahora el texto de la modificación de la 
LORAFNA se remite al Senado, donde el PP 
tiene mayoría absoluta, para continuar con 
su tramitación parlamentaria. Ante la previ-
sible negativa del PP, por su reciente posi-
ción en Pamplona y Madrid, la modificación 
tendrá que volver otra vez al Congreso de los 
Diputados donde la previsión es que se 
apruebe, en coherencia con el posiciona-
miento de la Cámara del pasado 10 de sep-
tiembre. Un nuevo retraso a la asunción 
definitiva de la competencia de tráfico para 
Navarra consecuencia de la actitud obstruc-
cionista del PP y Vox a pesar del mandato 
mayoritario que las y los representantes de 
navarras y navarros certificaron el pasado 
mes de mayo en el Parlamento Foral con 45 
votos a favor de 50.  

El franquismo no tardó tanto en sustraer 
una competencia histórica de nuestra poli-
cía de carreteras, antecesora de Policía 
Foral, desde su creación en 1928. De un plu-
mazo el ministro franquista Teniente Gene-
ral Camilo Alonso Vega despojó a Navarra 
de esta potestad que ahora PP y Vox luchan 
denodadamente porque no recuperemos y 
dio entrada a la Agrupación de Tráfico de la 
Guardia Civil, sin “pasarela” alguna. Aquello 
si fue “inminente”. E inapelable, en el marco 
de una dictadura. Pero lo curioso es que, 
ante aquella usurpación, los propios miem-
bros de la Diputación franquista, al tener 
que asumir el trágala, lo consideraron como 
una suspensión temporal del ejercicio de 
sus derechos y se reservaron “volver a recu-
perar el ejercicio de las facultades hoy tran-
sigidas cuando las circunstancias lo vinie-
ran a exigir”. En definitiva, mandatarios de 
la Diputación del propio régimen en 1962 
mostraron una conciencia con nuestros 
derechos históricos mayor que la de los 
actuales dirigentes del PP y Vox en 2024.  
Culminar la transferencia de tráfico no es ni 
más ni menos que cumplir con la LORAF-
NA, nuestra norma institucional básica, que 
ahora ha habido que modificar por una 
peculiar interpretación del Tribunal Supre-
mo que provocó la anulación del Real 
Decreto por el que se pretendía materializar 
el traspaso en abril de 2023. Y ha habido que 
llegar a esto porque el Tribunal Supremo 
contradiciendo el criterio que sostienen los 

Tribuna abiertaEn esencia

POR 

Enrique 
Santarén

E H Bildu ha dado por muerto 
el Estatuto de Gernika. Otra 
vez. Así habló Zaratustra-

Arnaldo Otegi el pasado sábado, al 
anunciarnos rotundamente el “fraca-
so” del modelo neoliberal y el “fraca-
so” del modelo autonómico, al tiempo 
que, por contra, aseveraba que su for-
mación “es la historia de un éxito polí-
tico”. He aquí un extraordinario ejem-
plo de humildad y autocrítica. El Esta-
tuto cumplirá en unos días 45 años, 
achacoso pero vivo y coleando. No es 
la primera vez que alguien dicta su 
certificado de defunción, aunque para 
la izquierda abertzale siempre nació 
muerto. Y con muertos. El primero 
fue el entonces secretario general de 
ELA Jose Elorrieta, quien en un acto 
celebrado en Gernika –dónde, si no– 
allá por 1997 nos reveló la verdad: “El 
Estatuto ha muerto”. Han transcurri-
do 27 años. Claro que fue en ese mis-
mo acto en el que afirmó aquello tan 

sonado también de “ETA sobra y 
estorba”, y la cosa tardó veinte años en 
dejar de estorbar. Por cierto, Otegi 
también plagió muchos años después, 
en 2011, esta coletilla de Elorrieta 
sobre ETA –“La estrategia militar 
sobra y estorba”, dijo–; es lo que tiene 
el éxito tardío. Desde entonces, el 
Estatuto ha tenido muchos enterrado-
res, pero ahí está. Aunque parece cla-
ro que necesita un contrato relevo 
para que el autogobierno afronte una 
nueva etapa, esa sí que es una historia 
de éxito. Vemos, por ejemplo, que 
Catalunya –tras una fiebre indepen-
dentista que la ha llevado al colapso y 
que por aquí muchos exigían imitar– 
va a tener, 45 años después, una espe-
cie de concierto para su financiación 
“singular”, algo que tenemos los vas-
cos y vascas desde entonces y cuyas 
bases y esencia de bilateralidad quiere 
trasladar Euskadi al terreno político. 
Claro que eso se reivindicó y se arran-
có aquí incluso en la calle con multi-
tudinarias manifestaciones –a las que, 
por cierto, acudía ELA...– en favor del 
Concierto antes de la propia Constitu-
ción. Así que lo que de verdad está 
muerto, al hoyo, y lo vivo... al bollo.●

La ‘muerte’ 
del Estatuto

POR 

Unai Hualde 
Iglesias 

El primero en proclamar la 
defunción del modelo fue el 
entonces secretario general de 
ELA Jose Elorrieta, quien en 
un acto celebrado en Gernika 
–dónde, si no– allá por 1997 
nos reveló la verdad: “El 
Estatuto ha muerto”. Han 
transcurrido 27 años y sigue 
achacoso, pero vivo y coleando
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servicios jurídicos del Gobierno de Navarra, 
los del Parlamento Foral, el Consejo de 
Navarra, el Tribunal Constitucional e inclu-
so el mismo Tribunal Supremo en senten-
cias anteriores ha negado ahora que la de 
tráfico y seguridad vial sea una competencia 
reconocida en la LORAFNA y amparada en 
su derecho histórico.  
Y es que a la tradicional resistencia política 
de unos partidos estatales muy centralistas 
ante cualquier avance y desarrollo en nues-
tro autogobierno foral hay que sumar una 
jurisprudencia revisionista cada vez peor, 
con el paso de los años. Y la modificación en 
trámite no hace sino recoger expresamente 
y con claridad en la propia LORAFNA que 
las funciones de vigilancia y control del trá-
fico corresponden a Navarra y que será la 
Policía Foral la que ejerza la competencia. 
Para que no quede ninguna duda.  
Una vez aprobada y entrada en vigor esta 
modificación exprés vendrá el momento de 
cómo se va a prestar la competencia exclusi-
va de la Comunidad Foral en el marco de los 
acuerdos que sean adoptados por la Junta 
de Transferencias entre Navarra y el Estado. 
Acuerdos sobre una competencia plena-
mente recuperada que la Policía Foral podrá 
prestar en exclusiva. Y ahí se verá el papel 
que se reserve a otros cuerpos policiales 
como los agentes de la Agrupación de Tráfi-
co de la Guardia Civil a quienes se reconoció 
la posibilidad de la llamada “pasarela” en la 
Ley Foral de Policías de 2018 por la mayoría 
parlamentaria de aquel momento.  
¿Veremos culminar esta transferencia? Since-
ramente lo espero. Desde hace años. Años en 
los que los gobiernos estatales –del PSOE y del 
PP– no han demostrado la voluntad política 
exigible para ello. Lo espero desde que el mis-
mo Partido Popular que ahora se opone lo 
comprometió con el Presidente Miguel Sanz 
por boca de José María Aznar allá por el leja-
no año 2000. Lo espero desde que en 2018 el 
Gobierno presidido por Uxue Barkos y Geroa 
Bai arrancaron un compromiso para ello del 
entonces recién llegado Presidente Pedro Sán-
chez. Lo espero desde que el propio Pedro 
Sánchez lo comprometió con el Grupo Vasco 
(EAJ-PNV) ese mismo año y luego lo recogió 
negro sobre blanco y con plazo como com-
promiso de investidura en 2019. Lo espero 
también desde que, en 2023, Sánchez lo volvió 
a prometer con nuevo plazo a EH Bildu a fina-
les de la pasada legislatura en el marco de un 
acuerdo presupuestario… Enseguida llega 
2025. A ver si, ahora sí, es inminente.  
En cualquier caso y a pesar de los obstácu-
los permanentes no debemos cejar en el 
empeño de dar cumplimiento al compromi-
so del acuerdo programático firmado entre 
PSN, Geroa Bai y Contigo Zurekin, de que se 
siga “avanzando en el pleno desarrollo de 
las competencias establecidas en el Amejo-
ramiento, procediendo al inicio inmediato 
de negociaciones por parte del Gobierno de 
Navarra para la transferencia por parte del 
Estado de las competencias reconocidas a 
Navarra por la LORAFNA”. En estos 
momentos son las competencias de I+D+I y 
becas las que están en curso, también con 
dilaciones. Porque como dijo con motivo del 
debate sobre tráfico del Congreso del otro 
día, el propio ministro de Política Territorial 
y Memoria Democrática, Ángel Víctor 
Torres: “El modelo descentralizado redunda 
en beneficios para la ciudadanía”. En defini-
tiva, porque más autogobierno implica 
mejor servicio para la ciudadanía de nuestra 
comunidad. Más vale tarde que nunca.●

Presidente del Parlamento Foral y Presidente de EAJ-
PNV de Navarra

A DIMEN Artifiziala (AA) nabar-
men ari da eraldatzen gure egu-
nerokoa ez ezik, enpresetan lan 

egiteko zein enpresen elkar eragiteko 
modua ere, Adimen Artifizialean oinarri-
tuta sortu diren tresnen bitartez edo-eta 
hizkuntza teknologia baliatuta lantzen 
ari diren garapenek eraginda. Espero iza-
tekoa da, gainera, datozen urteotan gero 
eta eraldaketa ikusgarriagoak sortzea. 
AA erabiltzen duten zenbait tresnek ohi-
ko jarduera errepikakor eta balio gutxi-
koak automatizatzeko gaitasuna izanik, 
pertsonak zeregin estrategikoetara bide-
ratzeko aukera ematen du; produktibita-
tea hobetzeko eta balizko arazoak aurrei-
kusteko lagungarria izan daiteke eta, gai-
nera, datuetan oinarritutako erabakiak 
hartzea ahalbidetzen du, produktuak 
zein zerbitzuak bezeroaren beharretara 
egokitzeko aukera eskaintzen duelarik; 
bezeroen arretan ere lagungarria da, ohi-
ko kontsultak laguntzaile birtualen bitar-
tez kudeatzeko aukera eskainita esate 
baterako edo, itzulpen automatikoaren 
bidez, maila globalean hedaturik dauden 
enpresen komunikazioa kudeatzen 
laguntzen du, besteak beste. 
Enpresak eraldaketa sustatzen ari dira, 
eta hasita daude egoera berriari erantzu-
ten. Aukera berriak sortzen ari dira, bai 
eta erronka ugari ere, lan-indarra egoki-
tzeari eta formatzeari, edo lankidetzak 
lantzeari eta teknologian inbertitzeari 
dagokienez. 
Hizkuntzen esparrura etorrita, Adimen 
Artifiziala modu esanguratsuan erabil-
tzen ari da enpresen barruan hainbat hiz-
kuntza kudeatu behar direnean, batez ere 
maila globalean jarduten duten edo hain-

bat eremutan ordezkaritzak dituzten 
enpresetan. Itzultzaile neuronalak, 
laguntzaile birtualak eta hizkuntza pro-
zesatzeko tresnak, komunikazioa eta 
eduki eleanitzen kudeaketa errazten ari 
dira. Gureari erreparatuta, adituek adie-
razitakoa aintzat hartuta, euskarazko hiz-
kuntza-teknologiak beste hainbat eremu 
aurreratuetara eramateko gai gara. Ibilbi-
de oparoa egin da, eta hizkuntza hegemo-
nikoetatik oraindik urrun egonagatik, 
beste hainbat hizkuntza gutxituk eta 
estatu-hizkuntza askok ez duten oinarri 
teknologikoa dugula esan daiteke. 
Nire kezketako bat da honek guztiak nola 
eragingo dion euskararen biziberritzeari, 
Adimen Artifizialaren garapenak nola 
eragingo dion norbanakoon eta enpresen 
hizkuntzaren kudeaketari. Hizkuntza tek-
nologiaren inguruan gertatzen ari den 
garapenak aukera ematen du ingurukoek 
gu ulertzeko eta guk ingurukoak ulertze-
ko, nahiz eta beste hizkuntza batean hitz 
egin, itzulpen eta transkripzio sistemen 
bitartez. Gure kasuan, honek esan nahi 
du euskara lehenesteko aukera dugula, 
teknologiei esker, euskaraz ez dakienak 
ere aise ulertuko baitu. Horrenbestez, 
euskaraz aritu nahi duten era guztietako 
enpresen kasuan, izugarrizko aukera 
zabaldu da. Adimen Artifizialaren gara-
penak lagundu dezake enpresetan eta 
alor sozialean euskara gehiago erabil-
tzen. Baina arriskuak ere baditu; izan ere, 
makina batek euskarazko edukiak sortu, 
eta beste hizkuntzetakoak euskaraz egoki 
ematen baditu, euskal hiztunen beharra 
gutxitu egingo da. Alegia, zertarako ikasi 
euskara, teknologiak ahalbidetzen badu 
beste edozein hizkuntzatan sortutakoa 
euskaraz ere ondo emango dela? Horre-
gatik, funtsezkoa da ikerketa, garapena 
eta berrikuntza euskaraz eta euskaratik 
bultzatzea eta babestea, euskarazko jato-
rrizko edukien sormena eta ekoizpena 
sustatzea, funtsezkoa da ulertzea AA 

tresna osagarria izan behar dela, eta ez 
ordezkoa. Funtsezkoa da, halaber, herri-
tarrak sentsibilizatzea euskararen balio 
kultural eta historikoaz, komunikazio-
tresna gisa duen funtzionaltasunaz hara-
go. Hizkuntzek informazioa transmiti-
tzeaz gain, identitatea, historia eta kultu-
ra ere transmititzen dituzte. Teknologia-
rekiko gehiegizko mendekotasunak lau-
sotu egin dezake balio hori, hizkuntzaren 
giza erabilera aktiboki zaintzen ez bada. 
Nola erantzuten ari dira erakundeak eta 
enpresak AAk behar duen jauziari? Eus-
kal Herriko datu zehatzik ez badago ere, 
BAICen arabera, enpresen % 10 ari omen 
da adimen artifiziala erabiltzen Euskal 
Autonomia Erkidegoan. Aukera egonda 
ere, enpresa askok ez dute baliatzen, 
beharra ikusi ez dutelako, ezagutzen ez 
dutelako, orain arteko funtzionamendua-
ri eutsi nahi diotelako edo nola egin 
behar duten ez dakitelako... Nola heldu 
behar diogu AAk ekarri digun aldaketari 
eta etortzeko dagoenari? Nola baliatu 
aukera euskararen erabilerari onuraga-
rria izan dakion? BAICek argitara eman-
dako AA industrian aplikatzeko gidan ez 
da hizkuntzen kudeaketari buruzko aipa-
menik ageri, eta esango nuke bere ekar-
penetako bat izan beharko litzatekeela 
euskararen aldagaiari erreparatzea eta 
horri estrategikotasunez heltzea. 
Euskara planekin gertatzen den bezala, 
euskararen erabilera aro digitalean sus-
tatzeko politikak, plangintzak eta inber-
tsioak behar ditugu benetako jauzia gerta 
dadin. Enpresei azaldu behar zaizkie Adi-
men Artifizialaren eta hari esker eratorri-
tako hizkuntza teknologian gertatzen ari 
diren aurrerapenen onurak eta aukerak. 
Tresnak ezagutarazi behar dira eta 
enpresen eskura jarri. Euskal Herrian 
baditugu ereduak eta primerako profe-
sionalak erronkari heltzeko. ● 

Euskaltzale

Rober 
Gutiérrez

Adimen artifiziala: aukera 
berria euskararentzat
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